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«Амцахара» – первое объе-
динение ветеранов, созданное 
после окончания грузино-аб-
хазской войны. Это произошло 
в марте 1999 года.

 Напомню, что вначале это 
был союз ветеранов, потом 
«Амцахара» преобразилась в 
общественно-политическое 
движение, позже стала име-
новаться республиканской 
общественной организацией. С 
июня 2013 года является поли-
тической партией. 

За все годы своего существо-
вания ветеранская организа-
ция  была значимой и заметной 
силой в общественно-полити-
ческой жизни страны, серьёз-
но влияла на решение слож-
ных проблем.

Редакция газеты «Республи-
ка Абхазия» решила узнать, в 
каком состоянии политпартия 
встречает 30-летие Победы в 
Отечественной войне народа 
Абхазии 1992-1993 годов. Ин-
тервью газете дала ветеран 
войны, награжденная медаля-
ми «За отвагу» и «Освобожде-
ние Кодора» и Георгиевским 
крестом, член политсовета и 
президиума ПП «Амцахара»,  
экс-редактор одноимённой га-
зеты с первых дней создания 
объединения, а ныне редактор 
официального сайта партии 
Марина Гумба

– От одних президентских вы-
боров до других в различных 
партиях и общественных орга-
низациях жизнь обычно затиха-
ет. Как у вас с этим?

– Если в стране нет бурных 
событий, то это не значит, что 
внутри нашей партии всё за-
мирает. Проходит ежедневная 
внутрипартийная работа. Про-
водим заседания политсовета 
и  президиума, реагируем на 
актуальные события, контакти-
руем с другими организациями,  

делаем заявления, готовим ма-
териалы для сайта. Для быстро-
го реагирования на события 
или сложившуюся ситуацию у 
нас создана группа, которая 
так и называется: группа бы-
строго реагирования. В Сухуме 
такая группа может собраться 
в офисе в течение 10–15 ми-
нут.  У нас пресс-служба также 
работает активно и оператив-
но. За всем стоит руководство 
партии – председатель и два 
его заместителя. Подтягивают-
ся при необходимости члены 
президиума (19 человек) и по-
литсовета (39). Правда, у нас в 
планах пересмотреть их коли-
чество в сторону уменьшения, 
как и было раньше.

Кстати, буквально на за-
втрашний день запланирова-
но заседание политсовета с 
повесткой дня: «Подготовка 
к очередному отчетно-выбор-
ному съезду». Он у нас будет 
13-м по счету. Съезды прово-
дятся, в соответствии с Уста-
вом партии, раз в четыре года, 
но у нас было много внеоче-
редных.

Принимаем многих посетите-
лей. Приходят за поддержкой, 
советами, с различными сво-
ими проблемами, часто – за 
медицинской помощью. И мы 
оказываем помощь, ходатай-
ствуем перед властью. Ни одну 
просьбу еще не оставили без 
реагирования. Особое внима-
ние и поддержку оказываем 
молодежи, спортсменам. Чле-
ны партии помогают работе 
спортивных секций, площадок.

– Вы готовитесь к следующим 
президентским выборам? Вы – 
партия власти, и какая будет у 
вас кандидатура на пост главы 
государства?

– Мы всегда готовимся к 
съездам. Очередной должен 
состояться через два года. На 
этом этапе мы оказываем вся-
ческую поддержку нынешнему 
Президенту Аслану Георгиеви-
чу Бжания, которого выдвига-
ла наша партия «Амцахара». 
И другой кандидатуры у нас 
нет. Понимаем, как сложно 
работать в тех условиях, ко-
торые возникли ещё 30 лет 
назад, и некоторые из них, к 

сожалению, усугубляются. Это 
проблемы энергосистемы, эко-
номики, сельского хозяйства, 
безопасности на дорогах и т.д. 
Мы привыкли в своих бедах ви-
нить других и часто говорить, 
что каждый из нас не делает 
того, что от него зависит. На-
пример, не садиться за руль в 
алкогольном или наркотиче-
ском опьянении, да и строже 
спрашивать с них работникам 
ГАИ, отключить свои майнин-
ги, чтобы рядовые плательщи-
ки за электроэнергию не несли 
тяжелую ношу. Да, не делаем… 
Но любим перекладывать всю 
ответственность на власть, чи-
новников, хотя и у них есть не-
доработки. В последнее время 
Министерство сельского хозяй-
ства выдаёт мини-гранты на 
развитие отраслей,  и это не-
маловажно. Хотя недостаточ-
но для развития производства 
культур в наших селах. 

– За прошедшее после пре-
зидентских выборов время в 
вашей политической партии, 
партии власти, происходило по-
полнение? Сколько вас сейчас?

– Да, пополнение было, и в 
основном за счет молодых лю-
дей. Мы рассматривали каж-
дое поступавшее заявление на 
заседании политсовета. К нам 
идут, и я об этом уже как-то 
говорила, не только дети ве-
теранов, хотя таких немало, 
но и другая молодежь, кото-
рой близки наши идеи. Кстати, 
вступают в партию и взрослые 
люди из числа ветеранов вой-
ны, которые раньше не состоя-
ли в «Амцахаре». И нас сейчас 
около четырёх тысяч.

– Какая идея объединяет чле-
нов партии?

– Безопасность страны. Мы 
же в основном ветераны вой-
ны. Это первое. Второе – это 
улучшение жизни ветеранов 
и подрастающего поколения, 
забота об их будущем. Это те 
идеи, за которые мы шли во-
евать. Конечно, главное – без-
опасность и мир, а всё осталь-
ное нам, по большому счёту, 
подвластно.

Скажу, что более десяти ве-
теранов войны из основного 

«Амцахара» в год 30-летия Победы

Главное богатство нашей партии – люди

Спикер Народного Собра-
ния – Парламента Республики 
Абхазия Лаша Ашуба выразил 
соболезнования Председателю 
Народного Совета Сирийской 
Арабской Республики Хаммуде 
Юссефу Саббагу в связи с зем-
летрясением:

«От имени Народного Собра-
ния – Парламента Республики 
Абхазия в Вашем лице выра-
жаю искренние соболезнования 
Народному Совету Сирийской 
Арабской Республики и всему 
сирийскому народу в связи с тра-
гическими последствиями раз-

рушительного землетрясения, 
произошедшего сегодня в ряде 
сирийских провинций и городов.

Страшное стихийное бедствие 
повлекло за собой многочислен-
ные человеческие жертвы, мно-
гие получили ранения и травмы, 
остались без крова.

Ваше Превосходительство, мы 
скорбим вместе со всем народом 
Сирийской Арабской Республики 
и разделяем горечь утрат.

Желаем всем выдержки, ско-
рейшего восстановления сил по-
страдавшим и выражаем нашу 
готовность оказать им посильную 
помощь».

В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ РА
Премьер-министр Республи-

ки Абхазия провёл встречу с 
руководителем Федерального 
агентства по техническому ре-
гулированию и метрологии РФ 
Антоном Шалаевым.

Во встрече принимали уча-
стие первый вице-премьер, 
министр сельского хозяйства 
Беслан Джопуа, председатель 
Государственного комитета РА 
по стандартам, потребитель-
скому и техническому надзо-
ру Нарсоу Сангулия, торговый 
представитель России в Абха-
зии Залина Кобесова.

Главы абхазского и россий-
ского ведомств по стандар-
тизации проинформировали 
Александра Анкваба о том, что 
провели межведомственные 
переговоры, наметили сроч-
ный и среднесрочный планы 
мероприятий по наращиванию 
сотрудничества.

Цель встречи – развитие 
межведомственного сотрудни-
чества в области стандартиза-

ции, метрологии и оценки соот-
ветствия. В ближайших планах 
у ведомств двух стран – отре-
гулировать доступ абхазской 
стороны к базе российских ГО-
СТов (каталогу национальных 
стандартов), осуществить кон-
сультации в области примене-
ния группы ГОСТов индустрии 
гостеприимства, организовать 
курсы повышения квалифика-
ции для абхазских специали-
стов в Академии метрологии 
Росстандарта и многое другое. 
Александр Анкваб поблагода-
рил Антона Шалаева и сотруд-
ников Росстандарта за рабо-
чий визит.

Он отметил, что ведомствен-
ные отношения полезны и вза-
имовыгодны.

«Благодаря нашей общей 
слаженной работе в конечном 
итоге должен возрасти торго-
во-экономический оборот меж-
ду Абхазией и Россией», – за-
ключил Премьер-министр.

Пресс-служба КМ РА

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
Президент Республики Абха-

зия Аслан Бжания выразил со-
болезнования Президенту Си-
рии Башару Хафез аль-Асаду в 
связи с землетрясением:

«Ваше Превосходительство! 
С глубокой болью и печалью в 
Республике Абхазия узнали о ка-
тастрофических последствиях 
землетрясения, произошедшего в 

северо-западных провинциях Си-
рийской Арабской Республики. 
В это тяжелое для Вашей стра-
ны время от народа Абхазии и от 
себя лично хочу выразить слова 
сочувствия и поддержки родным 
и близким погибших, и пожелать 
скорейшего выздоровления по-
страдавшим».

***

***
Министерство иностранных 

дел Республики Абхазия напра-
вило ноту соболезнования Ми-
нистерству иностранных дел и 
по делам соотечественников за 
рубежом Сирийской Арабской 
Республики в связи с человече-
скими жертвами и масштабны-
ми разрушениями, вызванны-
ми мощным землетрясением в 
северных провинциях Сирии:

«Министерство иностранных 
дел Республики Абхазия разделя-
ет горечь утраты с семьями погиб-
ших и всем братским сирийским 
народом, желает выздоровления 
всем раненым и выражает надеж-
ду на скорейшее преодоление по-
следствий этой трагедии, возвра-
щение пострадавшего региона к 
обычному образу жизни».
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 Жилищной проблеме – пристальное внимание 

 ИЗНАНКА ДЕМОГРАФИИ
 …По дороге в редакцию в 

коридоре Министерства со-
циального обеспечения и де-
мографической политики РА 
перед кабинетом правового 
отдела моё внимание привлек-
ла молодая семейная пара с 
маленьким ребёнком на руках. 
Ребёнку было около полугода. 
Я поинтересовалась целью их 
визита. Оказалось, что эта мо-
лодая чета по фамилии Ахба 
воспитывает пятерых детей, 
а жилья у них нет, снимают 
квартиру. Решили обратиться 
за помощью к государству. 

Проблема жилья в Абхазии 
стоит очень остро. Особенно 
это касается молодых семей, 
которым приходится снимать 
квартиры в государстве, за сво-
боду которого их отцы и деды 
проливали кровь на войне. К 
тому же, плата за проживание 
иногда в два раза превышает 
их зарплату. Ведь извест-
но, что средняя зарплата 
в Абхазии не более 10 ты-
сяч рублей. Вот и приходит-
ся родителям членов молодой 
семьи содержать их чуть ли 
не до пенсии. А если учесть 
и тот факт, что цены на про-
дукты, лекарства и товары по-
вседневного спроса выросли 
за последнее время в разы, 
то многим молодым и много-
детным семьям приходится 
обращаться за помощью к 
государству. А чем может по-
мочь государство, в котором 
и так много проблем? Сегодня 
от чиновника среднего звена 
практически ничего не зави-
сит. А ведь было время, когда 
некоторые граждане меняли 
квартиры на джипы и другие 
машины. Почему тогда никто 
из них не задумывался, что их 
детям и внукам нужны будут 
эти квартиры для проживания. 
Обвинять государственные 
структуры легко, а вспомнить 
недавнее прошлое и заглянуть 
в корень проблемы трудно. За-
памятовали…

17 января на площади Сво-
боды в Сухуме прошел митинг 
представителей многодетных 
и малоимущих семей. Собрав-
шиеся обратились к властям 
с требованием оказать им со-
действие в решении жилищных 
проблем. Участники митинга в 
столице Абхазии сетовали, что 
много лет живут в съемном 
жилье и не видят перспектив в 
обозримом будущем приобре-
сти собственный дом или квар-
тиру. Затем участники митинга 
решили захватить девятиэтаж-
ный дом в Новом районе без 
действующих коммуникаций 
для того, чтобы обратить на 
себя внимание. Однако этот 
дом оказался под грифом «За-
нято». 

Такая тактика уже имела ме-
сто в 2018 году, когда в Новом 
районе 12 семей осуществили 
захват квартиры в девятиэ-
тажном доме по улице Аргун и 
провели акцию протеста, тре-
буя выделить им жилье. Семьи 
самовольно вселились в дом, 
известный в Абхазии как рос-
сийский. Дом был построен, 
чтобы отрегулировать вопро-
сы, связанные с нарушениями 
имущественных прав россиян в 
Абхазии. Эта акция была также 
очередной попыткой обратить 
на себя внимание. 

На этот раз к митингующим 
пришли депутаты Парламента 
РА, руководство и сотрудники 
Сухумской городской Админи-
страции, общественные деяте-
ли партий и движений страны. 
Их чаяния и требования были 
выслушаны и переданы Пре-
мьер-министру РА Александру 
Анкваб, который провел две 
встречи с представителями 
инициативной группы, орга-
низовавшей в Сухуме митинг с 
требованием предоставления 
жилья. Александр Анкваб озву-
чил возможные пути решения 
жилищной проблемы остро-
нуждающихся. Он 
заострил  внимание 
на том, что только 
по государственной 
программе «Жилище 
2023 – 2025» реше-
ния ожидают 413 зая-
вителей из категории 
инвалидов I группы, 
инвалидов с детства, 
семей, на иждивении 
которых находятся 
дети-инвалиды, кру-
глые сироты, семьи 
погибших в Отече-
ственной войне на-
рода Абхазии, а так-
же семьи, в которых 
воспитываются трое 
и больше детей. Некоторые из 
представителей инициативной 
группы выразили готовность 
переехать в другие населён-
ные пункты республики, если 
такая возможность им будет 
предоставлена.

Тем не менее государство 
уделяет жилищной проблеме 
серьезное внимание. С 2019 
года стала реализовывать-
ся государственная целевая 
программа «Жилище-2021». 
Разработчиками программы 
являются Администрация Пре-
зидента РА, Аппарат Кабинета 
Министров, депутаты Народно-
го Собрания – Парламента РА 
и Министерство социального 
обеспечения и демографиче-
ской политики. Кстати, именно 
министерство и выступает от-
ветственным исполнительным 
органом программы.

До принятия программы 
«Жилище-2021» была одобре-
на первая Государственная 
целевая программа «Обеспе-
чение жильём отдельных ка-
тегорий граждан Республики 
Абхазия». Она предусматри-
вала оказание финансовой по-
мощи для обеспечения жильём 
наиболее уязвимых категорий 
граждан, которые не обладали 
и не обладают жильём на тер-
ритории Абхазии, или их жи-
лищные помещения находятся 
в аварийном состоянии, и они 
не могут самостоятельно улуч-
шить свои жилищные условия. 
Согласно программе к такой 
категории граждан относятся: 
инвалиды I группы, в том 
числе инвалиды I группы 
Отечественной войны на-
рода Абхазии 1992-1993 
годов; семьи лиц, погиб-
ших во время этой войны, 
а также при выполнении 
служебного долга гражда-
нина Абхазии и пропавших 
без вести; дети, оба роди-

теля которых погибли или 
пропали без вести; много-
детные семьи, имеющие 
четырёх и более детей.

Срок реализации этих двух 
программ – 2019–2021 годы. 
Первый этап 2018 года был 
организационно-подготови-
тельным. Основной этап её ре-
ализации – 2019-2021 годы. На 
реализацию первой Програм-
мы было выделено 30 миллио-
нов рублей – по 10 миллионов 
на каждый год, а на второй – 
90 миллионов рублей – по 30 
миллионов на каждый год.

 Основной ожидаемый ре-

зультат – существенное улуч-
шение жилищных условий 
наиболее нуждающихся кате-
горий граждан Республики Аб-
хазия.

По второй программе «Жи-
льё-2021»  вне очереди пла-
нировалось предоставить 
финансовую помощь для при-
обретения жилья следующей 
категории граждан: инвали-
дам II группы Отечествен-
ной войны народа Абха-
зии; лицам, получившим 
инвалидность II группы 
при исполнении служеб-
ных обязанностей; много-
детным семьям, имеющим 
трёх и более детей; лицам, 
на иждивении которых на-
ходится ребенок-инвалид 
или инвалид с детства.

Министр социального обе-
спечения и демографической 
политики Руслан Аджба, ком-
ментируя ход реализации этой 
программы, сказал:

– При реализации этих про-
грамм со стороны граждан мо-
гут быть недопонимания и не-
довольства. Но комиссии будут 
работать предельно объектив-
но, тщательно будут изучаться 
документы претендентов на 
участие в этих программах. 
Жилищную проблему этими 
программами мы не решим, но, 
по крайней мере, попытаемся 
выявить и определить коли-
чество остро нуждающихся в 
жилье граждан и поможем раз-
решить их проблемы. Ведь под 
лежачий камень вода не течёт.
Что же сделано? Сколько мил-
лионов освоено? Кто получил 
жильё, в котором так нуждал-
ся? С этими вопросами я обра-
тилась к начальнику правового 
отдела вышеуказанного мини-
стерства Ромео Черкезия. Он 
рассказал следующее:

– По двум вышеназванным 
программам были выделены 

средства для приобретения 
жилья 54 семьям. По первой 
программе обеспечения жи-
льём отдельной категории 
граждан на один год выделя-
лось 10 миллионов рублей. Эта 
сумма была освоена до июля. 
В среднем каждой семье было 
выделено от 700 до 1 200 ты-
сяч рублей. Под эту програм-
му попали инвалиды войны 
I группы, семьи погибших на 
войне, а также многодетные 
семьи, в которых 4 или бо-
лее детей. По этой программе 
была обеспечена только эта 
категория граждан. Им была 

выделена безвоз-
мездная финансо-
вая помощь. 

Что касается вто-
рой программы 
«Жильё-2021», то 
на неё в год было 
выделено 30 мил-
лионов рублей. По 
этой программе бо-
лее 20 семей уже 
приобрели жил-
площадь. Под эту 
программу попали 
инвалиды войны 
II группы, семьи, 
в которых по трое 
детей, а также ре-
б ё н о к - и н в а л и д , 

молодые семьи с детьми и 
семьи, в которых растут дети 
без одного родителя. Вторая 
программа предусматрива-
ет возвращение денег: это 7 
тысяч рублей (прожиточный 
минимум) в месяц будут пере-
числять на расчётный счёт 
министерства. График погаше-
ния задолженности прописан 
в договоре. Это своего рода 
беспроцентный кредит, сумма 
которого может быть уменьше-
на на 10% при рождении еще 
одного ребенка. 

За 10 месяцев работы этих 
программ к нам обращались 
люди с разными судьбами, 
которые попали в различные 
жизненные ситуации, из-за ко-
торых они с детьми остались 
без жилплощади. Мы, есте-
ственно, не могли их включить 
в наши программы, но и не 
оставили без внимания. Наши 
юристы направляли их в раз-
личные инстанции, помогали 
составлять заявления и доку-
менты. 

Указом Президента Респу-
блики Абхазия от 17 ноября 
2021 года № 308 была утверж-
дена государственная це-
левая программа «Жили-
ще-2022», которая во многом 
продолжила работу вышеназ-
ванной программы «Жили-
ще-2021».

Важными нововведениями 
указанной программы были 
следующие положения:

– определен иной перечень 
социально незащищенных ка-
тегорий граждан Республики 
Абхазия, имеющих право на 
получение статуса участника 
программы;

– установлены категории 
граждан из числа участников 
программы, чьи обращения 
должны быть рассмотрены в 
первоочередном порядке (при-
оритетные);

– финансовая помощь предо-
ставляется на условиях без-
возмездности, безвозвратно-
сти и т.д. 

Были установлены сроки ре-
ализации – с 17 ноября 2021 
года по 31 декабря 2022 года. 
А также были выделены из 
средств республиканского 
бюджета на 2021 год со-
рок миллионов рублей, и на 
2022 год также сорок мил-
лионов. Межведомственной 
исполнительно-распоряди-
тельной комиссией в 2021 
году были рассмотрены 83 
заявления, одобрено – 50. В 
2022 году было рассмотре-
но 93 заявления граждан, 
одобрено 51 заявление, и 
эти граждане были включены 
в реестр по предоставлению  
финансовой помощи для при-
обретения жилплощади. 

По решению комиссии 31 за-
явителю было отказано в ре-
гистрации и участии в данной 
программе, а также было при-
нято решение о проведении 
дополнительной проверки по 
11 заявлениям.

К сожалению, жилищная 
проблема стоит очень остро, и 
на эти программы нужно выде-
лять намного больше финансо-
вых средств. За послевоенный 
период выросло новое поколе-
ние, возросло число молодых 
семей, идёт миграция моло-
дёжи из сельской местности. 
Поэтому жилищная  проблема 
является одной из самых важ-
ных государственных задач, 
которую необходимо решать 
в первую очередь, ведь если 
не будет положительной де-
мографической динамики, мы 
не сможем сохранить страну. 
Жилищная проблема – изнанка 
демографии в Абхазии. 

…Вернёмся к митингующим. 
Как сообщил Ромео Черкезия, 
в списке инициативной группы 
было 29 человек, из которых в 
ходе проверки был исключён 
из списка один человек. Кро-
ме того, лица, которые пре-
тендуют на жильё в столице, 
должны предоставить справку 
о своей трудовой деятельно-
сти в Сухуме (не менее пяти 
лет). Многие из митингующих 
не попадают под вышеназван-
ные жилищные программы, 
некоторые и вовсе не знали о 
существовании таких государ-
ственных программ. Сегодня 
они собирают документы, и 
комиссия их рассматривает. С 
2019 года на реализацию жи-
лищных программ выделено из 
бюджета страны 120 миллио-
нов рублей. На новую програм-
му «Жилище-2023–2025» 
будет выделено 60 милли-
онов рублей в год. Она от-
личается от предыдущей лишь 
увеличением финансирования 
на 20 миллионов рублей в год. 
Если в предыдущие годы вы-
платы на приобретение жилья 
составляли 500 000 – 1 милли-
он рублей, то сейчас – 700 000  
– 1 млн 200 тысяч рублей.

– Я считаю, что зарабатывать 
политические дивиденды, ис-
пользуя жилищную проблему, 
некорректно по отношению к 
нашим гражданам, – сказал в 
заключение нашей беседы Ро-
мео Черкезия. 

 Русудан БАРГАНДЖИЯ       



Развитие науки в руках человека.
Важно помнить об этом
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1 февраля, в среду, состоялось 
очередное заседание президиума 
Академии наук Абхазии. Прежде 
чем приступить к обсуждению 
повестки дня, собравшиеся тор-
жественно поздравили с солид-
ным юбилеем вице-президента 
АНА, академика АНА, академи-
ка МАНЭБ, профессора, доктора 
физико-математических наук Ян-
варби Алиевича Экба. 

1 января наступившего 2023 
года ему исполнилось 80 лет. 

Как подчеркнул открывший за-
седание президент АНА З. Д. Джа-
пуа, Январби Алиевич Экба нахо-
дится в превосходном возрасте, 
его колоссальный опыт, обретен-
ный на руководящих должностях 
в научных институтах различных 
уголков Советского Союза, на Се-
верном Кавказе, Юге России, ока-
зался чрезвычайно востребован в 
Абхазии, куда Январби Алиевич 
Экба приехал в 1999-м, и сегодня 
признается, что 23 прошедших 
года пролетели для него незамет-
но. Незаметно для него, но не для 
окружающих. 

О значимой роли академика 
Экба говорили коллеги – первый 

Активной творческой деятель-
ностью живет коллектив благо-
творительного фонда  Первого 
Президента РА. Его главной це-
лью является издание малоиз-
вестных и даже неизвестных ма-
териалов по истории Абхазии. 

На протяжении 17 лет фонд 
своими изданиями популяризиру-
ет историю и культуру Абхазии, 
занимается просветительской 
деятельностью, а также осущест-
вляет благотворительные проек-
ты. Это и поддержка  одаренных 
студентов, проявляющих интерес 
к истории Абхазии, и передача из-
данных книг в дар образователь-
ным учреждениям. Немаловаж-
ное значение мы придаем также 
оказанию посильной помощи уче-
ным в издании их трудов, которые 
соответствуют нашим целям.

Так, фонд подготовил и недав-

но издал сборник избранных 
трудов известного советского 
историка Анатолия Всеволо-
довича Фадеева, который ра-
ботал в Абхазии в 30-е годы 
прошлого столетия. В сбор-
нике собраны книги и статьи, 
посвящённые истории Абха-
зии и Восточного Причерно-
морья. Этот двухтомник тру-
дов Фадеева, несомненно, 
вызовет живой интерес у ши-
рокого круга читателей. 

Двухтомник составили, на-
писали примечания, подго-
товили библиографический 
указатель доктор филологических 
наук, академик АНА В.А. Чирик-
ба и А.Я. Дбар. Они же являются 
редакторами издания.

Фонд и в дальнейшем намерен 
издавать и переиздавать архивные 

и редкие материалы, касающиеся 
истории нашей родины. 

Анна КЕРОПЯН, 
помощник председателя 

Благотворительного фонда 
Первого Президента РА

Д.Г. Дзкуя А.З.Шалашаа

вице-президент АНА, академик 
АНА Сергей Бебия, почетный 
академик АНА, директор Ин-
ститута экологии АНА, первый 
проректор АГУ Роман Дбар, ди-
ректор Ботанического институ-
та АНА Эдуард Губаз, завкафе-
дрой педагогики АГУ Алексей 
Касландзия, учёный секретарь 
СФТИ Ирина Кирюшина и дру-
гие. Поздравить своего научного 
руководителя, любимого старше-
го коллегу пришли аспиранты и 
бывшие аспиранты  – сегодня уже 
зрелые учёные. Безусловно, сви-
детельствуют об огромной роли 
Январби Алиевича как ученого, 
гражданина, человека и его науч-
ные труды, десятки книг, десятки 
учеников, блистательно защитив-
ших под его руководством инте-
реснейшие диссертации, а также 

сотни статей, Государственная 
премия в области науки им. Г. А. 
Дзидзария, новые научные под-
разделения в  Институте экологии 
АНА, Абхазском университете и 
СФТИ. 

Где бы ни работал Январби 
Алиевич, он неизменно проявляет 
себя как генератор идей, иници-
атор новых современных проек-
тов.

Как отметил Роман Дбар, в Ян-
варби Алиевиче его огромная 
роль ученого удивительным об-
разом  сочетается с невероятной 
скромностью. И, видимо, это и 
позволяет ему быть столь внима-
тельным к людям, распознавать и 
выявлять таланты, двигать науку 
и быть нужным и востребован-
ным  – в научной сфере, в семье, 
в отношениях с родными и дру-
зьями.

Обратившись к собравшимся 
с ответным словом, юбиляр по-
благодарил всех за теплые поже-
лания и подчеркнул, что именно 
творческая и научная среда, а так-
же авторитет родного дяди, бра-
та отца, доктора педагогических 
наук Назира Бекмурзовича Экба, 
помогли ему так быстро ощутить 
себя своим, родным, и реализо-
ваться в Абхазии. С самых пер-
вых дней он почувствовал себя на 
исторической родине абсолютно 
комфортно и счастливо. Коллеги 
по президиуму подарили юби-
ляру традиционную абхазскую 
папаху, которая ему очень понра-
вилась. 

– Мы,  абхазы и абазины, – один 
народ, – подчеркивает Январби 
Алиевич, – Абхазия – наша общая 
колыбель, наше родное Отече-
ство.

Продолжением торжествен-
ной части заседания президиума 
можно считать вручение дипло-
мов двум новоиспеченным кан-

дидатам наук по экономике. Пре-
зидент Академии наук Абхазии 
Зураб Джапуа вручил дипломы 
кандидатов наук Дмитрию Геор-
гиевичу Дзкуа и Алхасу Заурови-
чу Шалашаа.

Затем президиум продолжил 
работу по повестке дня. В част-
ности прозвучало экспертное 
заключение по защите кандидат-
ской диссертации по педагогике, 
были приняты решения по соз-
данию экспертной комиссии для 
рассмотрения материалов защиты 
кандидатских диссертаций по фи-
лологии, проведению ежегодных 
конференций молодых учёных 
– по направлениям всех трёх от-
делений АНА и последующему 
изданию представленных на кон-
ференциях материалов.

Юлия СОЛОВЬЕВА

Игра, которая убивает.
«Синий кит» пришел в Абхазию?

«Что вы будете де-
лать, если вам будет 
писать неизвестный 
человек? Заблокируете 
его или расскажете об 
этом старшим?» «Пра-
вильно ли скрывать от 
семьи, если вам пишет 
кто-то неизвестный и 
угрожает?» Это только 
малая часть вопросов, 
которые сотрудники 
аппарата Уполномо-
ченного по правам 
ребенка после траги-
ческого случая с Сарой Ахвле-
диани, покончившей жизнь само-
убийством из-за игры в «Синий 
кит», задают практически всем 
школьникам Абхазии. Они в про-
филактических целях проводят 
открытые уроки во всех школах 
республики и рассказывают уче-
никам о том, что из себя пред-
ставляют эти игры и к чему они 
приводят. 

Узнав из социальных сетей о 
том, что сотрудники Аппарата 
Уполномоченного должны при-
ехать и в мое родное село Лыхны, 
чтобы провести урок в местной 
школе, я решила попасть на это 
мероприятие. Как говорится, чу-
жих детей не бывает, и мне захо-
телось обратить внимание людей 
на эту проблему. Знала бы девоч-
ка-подросток, насколько опасна 
игра «Синий кит», возможно, она 
не играла бы в нее вовсе. Сказать 
правду, до урока в Лыхненской 
школе и у меня было мало пред-
ставления о «группах смерти» в 
интернете. И благодаря сотрудни-
кам Аппарата Уполномоченного 
по правам ребёнка в Республике 
Абхазия и всем, кто работает в 
этом направлении, я узнала мно-
го подробностей о социально 
опасных онлайн-играх. Во вре-
мя же урока детский омбудсмен 
Мактина Джинджолия, юристы 
Екатерина Ляховецкая, Лиана 
Векуа и специалист по защите со-
циальных прав ребенка Николь 
Шамба обсудили со школьниками 

Никого не оставил равнодушным случай, произошедший в первой 
половине сентября в Абхазии, когда 11-летнняя жительница Гагры 
Сара Ахвледиани бросилась под колеса поезда «Санкт-Петербург 
– Сухум». Трагедия произошла ночью, в 22.30, на перегоне Гагра – 
Бзыбь. К сожалению, спасти ребёнка не удалось, от полученных 
травм девочка скончалась на месте. Благодаря «сарафанному» ра-
дио тогда стало известно, что Сара играла в социально опасную 
игру «Синий кит». 

 Опасным играм в интернете, «группам смерти» и тому, насколь-
ко школьники Абхазии вовлечены в эти игры и какая профилакти-
ческая работа ведётся с детьми в этом направлении, посвящён 
специальный репортаж, подготовленный журналистом Эсмой 
Арджения.

необходимость использования в 
наше время интернета, его поль-
зу и вред. Оказывается, опасные 
онлайн-игры в настоящее время 
«маскируются» под разнообраз-
ными названиями – «Море ки-
тов», «Тихий дом», «Рина». Это 
делается, чтобы скрыть возмож-
ность обнаружения этих опасных 
ресурсов и уменьшить количе-
ство жалоб от пользователей, так 
как администраторы, «кураторы» 
этих игр делают все возможное, 
чтобы «уберечь» страницу или 
группу в социальных сетях и мес-
сенджерах от блокировки.

«Синий кит» – это одна из групп 
социальных сетей и мессендже-
ров суицидального характера. 
Одним из создателей этой игры 
считается некий Филлип Лис (Бу-
дейкин Филлип Александрович). 
Создатель игры утверждает, что 
с ее помощью он хотел отделить 
нормальных людей от биомусора, 
которые, по его мнению, не за-
служивают права на жизнь. По-
сле него количество сообществ и 
людей, которые начали занимать-
ся «уничтожением» подростков, 
существенно увеличилось. Но 
почему именно киты являются 
символом «групп смерти»? Связа-
но это с тем, что именно данный 
вид млекопитающих – один из 
немногих, которые добровольно 
выбрасываются на сушу и,  как 
следствие, умирают. Пользова-
тель, в данном случае ребенок, 
заходит в сообщество и пишет, 
что хочет поиграть, после этого 

получает задания суицидального 
характера, например, нарисовать 
синего кита на запястье лезвием, 
расцарапать себе лицо, погладить 
на улице чужую собаку. Как пра-
вило, время для выполнения этих 
заданий выпадает на 4.20 утра. 
По статистике, именно в это вре-
мя люди чаще всего совершают 
самоубийства. Игра длится 50 
дней и имеет 50 заданий. Финаль-
ное задание – самоубийство. Если 
подросток решает прервать игру, 
то в ход идут угрозы каждому ре-

бенку, его близким, 
шантаж и психоло-
гическое давление на 
неокрепшую психи-
ку. «Кураторы» на-
чинают отправлять 
сообщения, что вы-
числят место житель-
ства «жертвы кита» 
по IP-адресу. Чисто 
технически сделать 
это возможно, но это 
всего лишь уловка. 
И тут нужно пони-
мать, что «курато-

ры» «Синего кита» – это люди с 
психическими отклонениями и 
расстройствами, которые желают 
самоутвердиться за счет доведе-
ния человека, в данном случае 
несовершеннолетнего ребенка, 
до самоубийства. Как показыва-
ет печальный сценарий «Синего 
кита» в Российской Федерации, 
злоумышленники обманным спо-
собом заставляют кандидатов на 
роль жертвы вредить себе, тем са-
мым оказывая на них сильнейшее 
психологическое давление.

Поэтому во время урока в 
школе детям рекомендовали за-
помнить, что делать в случае по-
ступления к ним сообщения от 
неизвестного человека, который 
просит совершить действия, яв-
ляющиеся заведомо опасными 
для жизни и здоровья. В первую 
очередь нужно обратиться к стар-
шим и рассказать о сложившей-
ся ситуации. Для наглядности на 
доске была начерчена таблица, в 
которой размещалась информа-
ция о признаках, указывающих 
на то, что ребенок находится в 
состоянии «кризиса», а также о 
мерах, которые необходимо пред-
принять для помощи. Школьники 
принимали активное участие в за-
полнении таблицы, рассуждали 
на тему социально опасных игр и 
групп смерти и делились своими 
мыслями. 

(Окончание 
в следующем номере)

Эсма АРДЖЕНИЯ

Новые издания

Помогаем узнать 
неизвестную историю
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Тигран Вартанян – 
будем помнить всегда

 ОБЪЯВЛЕНИЕ

Печальная весть пришла на 
прошлой неделе из Москвы. 
Ушёл из жизни наш друг, су-
хумчанин Тигран Вартанян. По-
следние годы он с семьёй жил в 
Москве, а в прошлом году при-
езжал в Сухум на свой семи-
десятилетний юбилей. Тигран 
Вартанян окончил сухумскую 
вторую среднюю школу имени 
А.С.Пушкина, а впоследствии, 
по окончании института, в этой 
же школе преподавал физику. 
Когда он в последний раз при-
ехал в Сухум, по договорённости 
с руководством школы дал для 
старшекласников мастер-класс 
по физике. Этот урок прошёл 
в семейной обстановке, а по-
сле  мы встретились с Тиграном 
на «Брехаловке» и вспоминали 
нашу молодость, общих дру-
зей и музыку тех лет, которая и 
сблизила нас когда-то. Тигран 
Вартанян был добрым, жизне-
радостным, отзывчивым и очень 
талантливым человеком. По-
следние годы он писал рассказы 

-воспоминания, проникнутые 
любовью к родному краю, кото-
рые время от времени выклады-
вал в соцсети для своих друзей. 
А ещё Тиграна Вартаняна свя-
зывали близкие родственные от-
ношения с нашим знаменитым 
земляком Никитой Павловичем 
Симоняном. В 2021 году Никита 
Симонян передал почти все свои 
награды, а их немало, в музей 
«Спартака».

С большой благодарностью Ти-
гран отмечал: «Чтобы оставить 
память о себе в нашей семье, Ни-
кита Павлович подарил мне часы 
с гравировкой на крышке «От 
Президента РФ». На публикуе-
мом снимке как раз запечатлён 
момент передачи Тиграну Варта-
няну часов от Никиты Симоняна, 
которому 12 октября 2022 года 
исполнилось 96 лет. 

А Тигран Вартанян ушёл в 
вечность... Большой и светлый 
человек. Мы будем его помнить 
всегда. 

Кероп МАГАКЯН

В соответствии со ст. 22 Закона Республики Абхазия от                 
2 ноября 2005 года № 1165-c-XIV «О государственной реги-
страции юридических лиц и индивидуальных предпринима-
телей» принято решение о предстоящем исключении следую-
щих недействующих юридических лиц:

ООО «Леон 2025» – ОГРН 121РА000259;
ООО «Диоскурия 2022» – ОГРН 121РА000295;
ООО «Торговый дом СОЮЗ ТОО» – ОГРН 120РА000223.

***
Срок направления заявлений недействующими юридическими 

лицами, кредиторами и иными лицами, чьи права и законные 
интересы затрагиваются в связи с исключением недействую-
щего юридического лица из Единого государственного реестра 
юридических лиц, – 3 месяца со дня опубликования данного со-
общения. Заявления направляются в Министерство юстиции 
Республики Абхазия по адресу: г. Сухум, ул. Званба, 9.

Для любознательных

Как удалось определить, 
из чего состоит Земля?

Добраться до земных недр труд-
нее, чем до другой планеты. Непо-
средственно взять пробы можно с 
глубины не больше 0,2% расстояния 
до центра Земли. Люди не распо-
лагают достаточно развитыми тех-
нологиями, позволяющими брать 
образцы на любой глубине. Как же 
тогда удалось определить, из чего 
состоит Земля?

Диаметр Земли составляет 12742 
км и на определенной глубине пла-
неты встречаются различные ма-
териалы, входящие в ее состав. На 
данный момент люди не располага-
ют технологиями, позволяющими 
пробурить тоннель глубиной более 
нескольких километров. Как же тог-
да «заглянуть» хотя бы на несколь-

ко десятков? В этом нам помогли ... 
вулканы! 

Ученые анализируют извергаемые 
ими вещества и устанавливают их 
состав. 

Определить структуру более глу-
боких слоев помогает наблюдение за 
Землей из космоса и отслеживание 
сейсмической активности. Так уда-
ется вычислить плотность и предпо-
ложить, какие конкретные вещества 
соответствуют полученным данным. 
Дополнительную информацию не-
сет магнитное поле, данные о ко-
лебаниях земной оси и вариациях 
вращения Земли. А еще учитывается 
состав метеоритов – ведь Земля об-
разовалась из одного с ними прото-
планетного облака.

ядра, создававших «Амцаха-
ру», ушли из жизни.  Одни 
– от последствий войны, 
других, к сожалению, просто 
убрали. Это были Герои Абха-
зии, авторитетные, активные 
и смелые люди. Такие потери 
ощутимы для «Амцахары».

– Выше ты обмолвилась, что 
контактируете с другими орга-
низациями. Какими? В какой 
форме происходит ваше взаи-
модействие? 

– Несколько лет назад мы 
заключили союз с некоторыми 
партиями и общественными 
организациями – «Айтайра», 
«Киараз», «Народный фронт», 
«Единая Абхазия», «Женщи-
ны в политике», «Абзанхара» 
и т.д. Подписали меморандум, 
в котором обозначили нашу 
основную совместную цель 
– содействие становлению и 
развитию гражданского обще-
ства в Республике Абхазия со 
всеми вытекающими из это-
го обязательствами для нас 
в различных сферах жизни 
страны. Союз наш действует 
постоянно, мы консультиру-
емся друг с другом, обсужда-
ем возникающие проблемы, 
готовим совместные заявле-

ния. Мы и с общественной 
организацией «Аруаа» (также 
ветеранской) делали совмест-
ное заявление по наркотикам 
и другим злободневным во-
просам.

 – Вы – бедная партия? Судя 
по помещению, где располага-
ется ваш офис, можно сказать, 
что да…

– Зато мы богаты людьми. 
Да, у нас нет своего поме-
щения, мы находимся в этих 
комнатах со дня основания 
«Амцахары». Единственное, с 
нас не берут плату за аренду. 
«Амцахару» никто постоян-
но не финансирует и никогда 
не финансировал. Мы суще-
ствуем за счет поддержки со-
ратников и единомышленни-
ков, друзей и самих членов 
партии. У нас нет денег – по 
крайней мере, пока – на ре-
монт этого помещения или 
приобретение, аренду иного 
офиса. И газета «Амцахара», 
которую раньше удавалось 
выпускать почти регулярно, 
сейчас не выходит из-за фи-
нансовых проблем.

– Ныне исполняется 30 лет со 
дня Победы в Отечественной 
войне народа Абхазии. Что вы 
определили для себя приори-
тетным в связи с этой юбилей-
ной датой?

– Несколько месяцев назад 
при Президенте был создан 
Совет ветеранов, куда вошли 
председатель ПП «Амцаха-
ра» Алексей (Лёсик) Цугба и 
член президиума Нодар Ка-
кубава. Правительство нам 
прислало план подготовки к 
знаменательной дате, и мы 
будем принимать самое ак-
тивное участие в его реали-
зации. 

Об этом подробно расска-
жем на предстоящем в се-
редине февраля очередном 
съезде нашей партии. Свои 
усилия направим, естествен-
но, и на дальнейшее решение 
проблем ветеранов. Сейчас 
готовится законопроект о ве-
теранах войны, и мы внесли 
в него свои предложения, на-
пример, по инвалидам войны 
и их наградам, по социально-
му обеспечению ветеранов и 
членов их семей. 

Активно будут работать по 
подготовке к 30-летию По-
беды и в региональных от-
делениях «Амцахары» – в Га-
гре, Пицунде, Гудауте, Новом 
Афоне, Сухуме и Сухумском 
районе, Гулрыпше, Очамчы-
ре, Ткуарчале, Гале.

Интервью вела 
Заира ЦВИЖБА

«Амцахара» в год 30-летия Победы

Главное богатство нашей партии – люди

6 февраля рано утром в ту-
рецкой провинции Кахраман-
мараш произошло землетрясе-
ние магнитудой 7,4. По словам 
президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана, оно стало самым 
сильным с 1939 года. 

Обрушились тысячи домов, 
одним из наиболее пострадав-
ших городов стал Газиантеп. 
По последним данным, погиб-
ло более 3 тысяч человек, свы-
ше 15 тысяч получили ранения 
и травмы.

Землетрясение затронуло 
также сирийские провинции 
Алеппо, Латакия, Хама и Тар-
тус. Там погибли более 700 че-
ловек, пострадали 1430.

Позже, в Центральной Тур-
ции произошло землетрясе-

ние магнитудой 5,6 баллов. 
Об этом сообщает Европейско-
Средиземноморский сейсмоло-
гический центр (EMSC).

По его данным, толчки за-
фиксированы в 6.13 часов по 
местному времени. Эпицентр 
находился в пяти километрах 
от района Гёльбаши. Очаг за-
легал на глубине двух киломе-
тров. 

Специалисты зарегистриро-
вали три десятка афтершоков, 
а в середине дня – новые мощ-
ные толчки магнитудой 7,7. 
Землетрясение ощущалось в 
Ливане, Ираке, Израиле, Гру-
зии, Абхазии, небольшие толч-
ки зафиксировали и в Сочи.

Города стали руинами...


